
 

Munich/Utrecht/Annemasse  04.04.2010 

 
Кому: Российской ассоциации асбестовой промышленности относительно вашего письма 
по поводу министерской конференции в Парме, полученное 2.03.2010 
 
 
Уважаемый господин Иванов, 
 
Спасибо за Ваше письмо.  
 
Мы очень сожалеем, что Вы продолжаете утверждать, будто ваш асбест из России 
безопасен и нет необходимости в его запрете.  
 
Наша работа основывается на выводах международных научных исследований, 
проведенных ВОЗ и МАИР, а также на опыте более 45 стран, которые приняли меры для 
того, чтобы ликвидировать 
асбестобусловленные заболевания.  
 
Мы купили несколько образцов 
хризотилового асбеста, который 
используется в России и регионе ВЕКЦА, и 
протестировали их в сертифицированной 
лаборатории. Полученные результаты 
подтвердили, что волокна вашего 
хризотилового асбеста имеют тот же 
диаметр и длину, что и волокна асбеста, 
который используется в других странах 
мира и которые сделали его столь 
смертельным.  
 
Большинство рабочих асбестовой промышленности и строительного сектора, а также 
жители региона ВЕКЦА не знают, насколько опасен этот материал, и используют его без 
какой-либо защиты, так как им говорят, что «их» асбест отличается от других видов 
асбеста и безопасен.  
 
Мы видим детей, играющих на грудах разбитого асбошифера из хризотилового асбеста, 
мы видим школы и игровые площадки, построенные с использованием асбеста. Родители 
не знают, что их дети подвергаются риску развития смертельного заболевания. 
 



 

Хризотиловый асбест, используемый в регионе ВЕКЦА, представляет большую опасность 
для здоровья, приводит и будет приводить к большому числу заболеваний. 
 
Однако во многих странах ВЕКЦА отсутствует информация об асбестобусловленных 
заболеваниях. В этих странах не существуют регистры раковых заболеваний и 
заболеваний, вызванных воздействием опасных веществ на рабочем месте. Во многих 
странах отсутствуют национальные программы по ликвидации асбестобусловленных 
заболеваний, несмотря на то, что ВОЗ и МОТ предоставляют помощь для разработки 
таких программ. 
 
Мы также посетили несколько лабораторий в странах ВЕКЦА и пришли к выводу, что из 
тех, которые мы посетили, ни одна не обладает оборудованием, необходимым для 
измерения содержания асбеста в воздухе, чтобы оценить степень воздействия асбеста на 
рабочих, жителей и школьников и связанные с этим последствия для здоровья. 
  
В странах ЕС более 400 000 человек умрет в результате асбестовой экспозиции, причем в 
основном это воздействие вызвано именно хризотиловым асбестом. Не существует 
безопасного уровня воздействия хризотилового асбеста, доказано, что экспозиция 
приводит к возникновению асбестоза, рака легких, мезотелиоме, а также к раку гортани и 
яичников.  
 
Как неправительственная организация, работающая в области охраны окружающей среды 
и здоровья женщин и детей, мы крайне обеспокоены, так как женщины и дети тоже 
страдают от асбестобусловленных заболеваний. Например, они подвергаются такому 
воздействию, стирая одежду мужей, работающих в строительном секторе или асбестовой 
промышленности, асбест влияет на их здоровье, пока они находятся в школе или детском 
саду. В Великобритании 175 случаев смерти от асбестобусловленных заболеваний 
зафиксированы среди учителей, которыми в основном были женщины.  
 
Даже на игровых площадках дети могут подвергаться воздействию асбеста. Заболевание 
разовьется только спустя несколько лет. Первое дело в суде было выиграно жертвами 
асбеста, которые, когда были детьми, подверглись воздействию асбестовой пыли, играя 
около асбестовой фабрики.   
 
Поэтому как сеть, насчитывающая более 100 женских и экологических организаций в 
более, чем 40 странах, наша задача – выступать от имени наиболее уязвимых групп, от 
имени детей и женщин, а также от имени обычных людей и строителей региона ВЕКЦА, 
которые не получают необходимую информацию об опасности асбеста. 
 
Мы убеждены в том, что ваша ассоциация поступает аморально, предоставляя 
недостоверную информацию о рисках для здоровья, связанных с воздействием 
хризотилового асбеста. 
 



 

Мы призываем вашу промышленность предоставлять полную информацию пользователям 
асбеста об опасностях для здоровья, вместо того, чтобы продолжать отрицать 
существование таких рисков. 
 
Более того, как показали многие годы безуспешных усилий, предпринимаемых асбестовой 
промышленностью, не существует безопасных способов использования хризотилового 
асбеста.  
 
Так как на рынке уже существует много заменителей асбеста, включая строительные 
материалы местного производства, существует только один этический шаг вперед для 
полной ликвидации смертей, вызванных воздействием асбеста, а именно – скорейшее 
прекращение его производства и использования, начиная с запрета на использование 
асбеста в школах и детских садах. 
 
Мы считаем, что с вашей стороны это знак слабости, когда вы обвиняете нашу и другие 
организации, которые встают на защиту здоровья детей и женщин, в том, что мы, якобы, 
защищаем экономические интересы других стран (цитата из вашего письма “лоббируя 
интересы тех, кто производит заменители асбеста“). Это устаревшая тактика, которая 
использовалась табачной промышленностью. Напротив, многие наши проекты с 
местными сообществами в регионе ВЕКЦА помогают местному бизнесу развивать 
производство безопасных материалов. 
 
Мы понимаем, что отказ от асбеста потребует перепрофилирования отрасли и защиты 
занятости. Поэтому мы призываем Российское правительство поддержать справедливую 
схему переходного периода для рабочих асбестовой отрасли, стимулирвоать развитие 
альтернативной экономической деятельности в регионах, где добывался асбест, и 
помогать рабочим приобретать новые навыки, которые позволят им найти работу там, где 
их здоровье не будет подвергаться смертельно опасному воздействию. 
 
Мы рады сотрудничать с любым правительством, научными или гражданскими 
организациями, которые хотят понять, как хризотиловый асбест влияет на их здоровье, 
каковы риски для здоровья и как можно ликвидировать асбестобусловленные 
заболевания. 
 
Надеюсь обсудить эти вопросы с Вами в Парме. 
 
С уважением, 
 
 

 
 
Саша Габизон  
Исполнительный директор 
WECF 


